



Meilensteine der SOD Akademie

2006

Die 1. offene Tagung von Special Olympics Deutschland findet im Rahmen des 3. Internationalen Hamburger Sport-Kongresses „Menschen mit geistiger Behinderung – eine Zielgruppe für den Sportverein“ am 4. November 2006 statt.

Erste Fortbildungen wie zum Beispiel Judo und Schneesport werden organisiert.

Vor den Nationalen Spielen werden Schiedsrichter, Übungsleiter, Wettkampfrichter und Sportartenhelfer fortgebildet.

2007

Die 2. internationale Tagung „Behinderung, Bewegung, Befreiung - Gewinn von Lebensqualität und Selbstständigkeit durch Wettbewerbe und sportliches Training bei Menschen mit geistiger Behinderung“ erfolgt in Bremen.

2008

Das 3. Internationale Symposium „Behinderung, Bewegung, Befreiung“ zum Thema Sport und Geistige Behinderung findet während der Nationalen Spiele in Karlsruhe am 20. und 21. Juni 2008 statt.

Die Special Olympics Deutschland Akademie (SODA) wird in Berlin offiziell unter dem SOD Vizepräsidenten Prof. Dr. Hans-Jürgen Schulke gegründet.

2009

Die SOD Akademie nimmt im Frühjahr offiziell die operative Arbeit auf.

2010

Die SOD Akademie organisiert den 4. Wissenschaftlichen Kongress „Inklusion und Empowerment“ im Rahmen der Nationalen Spiele in Bremen am 18.-19. Juni 2010. DOSB-Präsident Thomas Bach nahm daran teil.

Premium Partner

 WURTH

 ABB

 s.Oliver



2011

Das erste Athletensprecher-Seminar (Vorläufer des Fachausschusses Athletensprecher) findet in Berlin mit 15 Athletensprechern und Betreuern statt.

Die 1. Sitzung des wissenschaftlichen Beirats (später Fachausschuss Wissenschaft) tagt in Kassel.

Frau PD Dr. habil. Reinhild Kemper wird auf der Mitgliederversammlung 2011 zur Vizepräsidentin Bildung und Akademie gewählt.

2012

Die SOD Akademie setzt den Schwerpunkt auf die Modulentwicklung für die Themenbereiche Sport, Geistige Behinderung und Inklusion.

Während der Nationalen Spiele in München, am 25. und 26. Juni 2012, wird der 5. Internationale wissenschaftliche Kongress „Behinderung, Bewegung, Befreiung – Grenzen und Möglichkeiten der Inklusion“ umgesetzt.

Seit dem 1. Januar 2012 unterstützt Sport-Thieme die SOD Akademie.

2013

Das Angebot der SOD Akademie ist breit gefächert und reicht von sportartspezifischen Angeboten, über methodisch-didaktische Grundlagen im Sport von Menschen mit geistiger Behinderung, Gesundheitsförderung, Familienarbeit, Athletenschulungen, Öffentlichkeitsarbeit bis hin zu Sponsoring, Fundraising und Projektmanagement. Insgesamt sind in Zusammenarbeit mit Universitäten 12 Grundlagenmodule entstanden.

Der Fachausschuss der Athletensprecher tagt erstmals.

2014

Die SOD Akademie koordiniert zahlreiche wissenschaftliche Arbeiten im Themenfeld Inklusion und Behinderung.



Im Rahmen der Nationalen Spiele in Düsseldorf findet unter Mitwirkung der Akademie das „DOSB Forum Inklusion“ statt.

Die Zusammenarbeit mit der KfW Stiftung beginnt. Mit dem Projekt „Gemeinsamkeiten schaffen“ werden die Bildungsangebote erheblich erweitert und auf die Zielgruppen „Lehrer/Pädagogen, Trainer/Übungsleiter und Menschen mit geistiger Behinderung“ angepasst.

2015

Das Projekt „Betriebliches Gesundheitsmanagement: Selbstbestimmt fit am Arbeitsplatz“, gefördert durch das Bundesministerium für Arbeit und Soziales (BMAS), startet. Die SOD Akademie legt im Rahmen des Projekts einen Schwerpunkt auf Leichte Sprache und die Qualifizierung von Menschen mit geistiger Behinderung als sogenannte Sportbeauftragte in ihrer Arbeitsstätte. In mehreren bundesweiten Modellorganisationen werden Sportbeauftragte geschult, um die Themen Gesundheit, Bewegung und Sport in ihrem Kollegenkreis aktiv zu vermitteln.

Die SOD Akademie schaltet die Website in Leichter Sprache frei.

Die Übersetzung von neun Regelwerken der Special Olympics Sportarten in Leichte Sprache werden erfolgreich realisiert. Bis Ende 2016 folgen Übersetzungen für vier weitere Regelwerke.

2016

Im Jahr 2016 sind bereits unter Förderung der KfW Stiftung 11 weitere sportartspezifische Bildungsmodule entstanden.

Es werden u.a. Fortbildungen mit dem Bildungsinstitut der Lebenshilfe InForm, dem organisierten Sport (Behindertensport und LSB) und speziellen Bildungspartnern (Stiftung Alsterdorf, Bruckberger Heime) durchgeführt.

In Hannover finden zu den Nationalen Spielen mit der LSB Akademie verschiedene Gesprächsformate zum Thema Inklusion statt.

Im Rahmen der Nationalen Spiele findet ein akademischer Austausch zwischen rund 50 Studierenden an der Universität Hannover statt.



Im Laufe des Projekts „Selbstbestimmt fit“ wird eine Online-Lernplattform errichtet, ein Leitfaden „Die sportliche Werkstatt“ erarbeitet, die SOD-Homepage in Leichter Sprache vollständig überarbeitet und deutlich erweitert, Regelwerke in Leichte Sprache übersetzt, ein Buch für Sport und Leichte Sprache, ein Modul „Selbstvertretung Menschen mit geistiger Behinderung“ entwickelt und Fortbildungen für Beschäftigte in Werkstätten umgesetzt. Betriebliche Gesundheitsförderung in Werkstätten ist eine weitere Säule der SOD Akademie geworden.

Im November wird das SOD Akademie Zukunftsforum „Gesundheit, Bewegung und Sport“ in Berlin durchgeführt.

Das Projekt mit der KfW Stiftung geht unter dem Namen „Gemeinsamkeiten ausbauen“ in die zweite Phase.

2017

Das Angebot der SOD Akademie besteht mittlerweile aus fünf Säulen: Bildung, Wissenschaft, Betriebliche Gesundheitsförderung, Leichte Sprache und Selbstbestimmung/Athletenprogramm.

Im Rahmen der Fortbildungsmodulen können Bildungsangebote flexibel konzipiert und an die Wünsche der Partner angepasst werden.

Bei den Nationalen Winterspielen in Willingen führt die SOD Akademie einen Workshop für Multiplikatoren auf der Schulebene durch.

Prof. Dr. Manfred Wegner wird von der SOD-Mitgliederversammlung 2017 zum Vizepräsident Bildung und Akademie gewählt.

2018

Erstmals ist das SODA Bildungsprogramm mit über 50 Bildungsangeboten als gedruckte Version erhältlich. Die Fortbildungen werden in Kooperation mit Partnern aus dem Sport und der Behindertenhilfe umgesetzt – auch mit der Möglichkeit der Lizenzverlängerung.



Erstmals wird die Ausbildung „Übungsleiter-Assistent“ mit dem organisierten Sport (LSB Sachsen) erfolgreich durchgeführt.

Soziale Inklusion im und durch Sport steht im Fokus des internationalen Symposiums von Special Olympics Europe & Eurasia und der SOD Akademie in Zusammenarbeit mit SO Bayern und der Technischen Universität München vom 25. - 27. Januar 2018.

Während der Nationalen Spiele in Kiel wird der 6. Internationale wissenschaftliche Kongress „Lebenswelten inklusiv gestalten“ mit über 200 Teilnehmenden in Kooperation mit der Christian-Albrechts-Universität zu Kiel veranstaltet.

Dem Fachausschuss Wissenschaft gehören mittlerweile neun bundesweite Expertinnen und Experten an, die sich ehrenamtlich für die SOD Akademie engagieren.

2019

Mittlerweile sind 38 Bildungsmodule entstanden.

Der Bewegungs- und Sportkongress mit und von Menschen mit geistiger Behinderung organisiert von BLICKWINKEL – Stiftung Alsterdorf und der SOD Akademie findet vom 06. – 09. September in Hamburg statt. Auch das Familienprogramm von SOD ist involviert und bietet ausgewählte Themen für Familienangehörige an.

In dem Kooperationsprojekt zwischen dem Gesundheitsprogramm und der Akademie „Kommunale Strukturen zur Gesundheitsförderung für Menschen mit Behinderung“, gefördert von der BZgA und dem GKV Bündnis für Gesundheit, werden in fünf Landesverbänden innerhalb von drei Jahren Menschen mit geistiger Behinderung zu Bewegungs- und Gesundheitsexperten im Wohn- und Freizeitbereich geschult.

Bei dem bundesweiten Modellprojekt „Wir gehören dazu – Menschen mit geistiger Behinderung im Sportverein“ ist die Akademie ebenso als Bildungspartner beteiligt, wie bei dem Kooperationsprojekt „Offensive Kinderturnen – Regionalliga Inklusion“ des DTB/DTJ. Beide Projekte werden gefördert durch die Aktion Mensch Stiftung.